



BLENDED

RURAL

# 2023 ACADEMIA DE DESARROLLO RURAL

JUSTICIA SOCIAL PARA ECONOMÍAS RURALES RESILIENTES,  
INCLUSIVAS Y PRODUCTIVAS

EN LÍNEA: 13 – 24 DE NOVIEMBRE DE 2023

PRESENCIAL: 4 – 8 DE DICIEMBRE DE 2023, TURÍN, ITALIA

*Nota informativa*



Organización  
Internacional  
del Trabajo



Centro Internacional de Formación

## VISIÓN GENERAL

La Academia de Desarrollo Rural 2023 tiene lugar en un momento de cambio trascendental para las economías rurales de todo el mundo. El contexto global dominado por el impacto de crisis múltiples e interrelacionadas ha dejado al descubierto los déficits de trabajo decente predominantes, con muchos trabajadores rurales viviendo en la pobreza y trabajando de manera informal. Este contexto actual ha puesto de manifiesto una vez más la necesidad de aumentar la resiliencia de las poblaciones rurales y reforzar las políticas que pueden impulsar los ingresos rurales y crear empleos decentes para mujeres y hombres.

Las comunidades rurales se encuentran en una encrucijada de vías de desarrollo diferentes. El sector agrícola tiene que alimentar a una población creciente, pero también tiene que ser regenerativo y climáticamente inteligente. Las cadenas de valor agroalimentarias deben incluir a los trabajadores rurales y a los pequeños agricultores, pero también deben cumplir las normas medioambientales. Las vías de desarrollo rural deben basarse en la justicia social, responder a las aspiraciones de los jóvenes de ambos sexos y tener un diseño innovador.

Transformar, conectar y diversificar las zonas rurales requiere inversiones en personas, tecnología e infraestructuras. Requiere una formulación de políticas decisiva que tenga en cuenta los aspectos sociales, económicos y medioambientales. La Academia de Desarrollo Rural 2023 debate sobre las diferentes vías de desarrollo rural, propone soluciones para medios de vida rurales inclusivos e involucra a sus participantes en el diseño de estrategias para ampliar y expandir las oportunidades de empleo rural digno.

## OBJETIVOS

La Academia de Desarrollo Rural presentará y debatirá las últimas ideas sobre justicia social y trabajo decente en la economía rural. Permitirá a los participantes analizar críticamente las políticas, estrategias y herramientas que pueden promover medios de vida resilientes, garantizar ingresos y salarios dignos, mejorar la productividad y desarrollar las capacidades de las comunidades rurales para diseñar sus propias vías de transformación.

Los participantes en la Academia aumentarán su comprensión del enfoque del desarrollo rural de la OIT basado en los derechos e interiorizarán el poder del diálogo social como motor e instrumento de gobernanza para el desarrollo rural sostenible. Se familiarizarán con los principios de una transición justa hacia economías rurales ambientalmente sostenibles y se equiparán para aplicarlos en sus propios contextos.

La Academia permitirá a los responsables políticos y a los profesionales del desarrollo rural adquirir conocimientos y compartir puntos de vista sobre políticas y estrategias para mejorar las competencias, apoyar el desarrollo sostenible de las empresas y

promover los derechos laborales de los trabajadores y productores rurales. El programa de contenidos tendrá en cuenta retos como la persistencia del desempleo juvenil y el impacto del cambio climático en los medios de subsistencia rurales, pero también las oportunidades derivadas de la innovación, la tecnología y la diversificación económica, incluido el turismo rural. La igualdad de género y el principio de “no dejar a nadie atrás” se integrarán en todas las sesiones.

La Academia será una ocasión para aprender y compartir experiencias a través de sesiones altamente interactivas que se beneficiarán de la experiencia y los puntos de vista de participantes de diferentes contextos y continentes. Se animará a los participantes a compartir sus conocimientos a lo largo de las diferentes sesiones, así como en la Feria del Conocimiento y en los Grupos de Trabajo Sur-Sur.

## GRUPO DESTINATARIO

La Academia de Desarrollo Rural para 2023 está dirigida a:

- Los mandantes tripartitos de la OIT;
- Responsables políticos implicados en el desarrollo rural;
- Profesionales de agencias de desarrollo asociadas y organizaciones internacionales;
- Innovadores sociales y emprendedores;
- Miembros del mundo académico y de organizaciones de la sociedad civil.

## ESTRUCTURA DEL CURSO

La Academia constará de dos fases interconectadas. El programa comenzará con una fase en línea de dos semanas, seguida de un programa presencial de una semana en el Centro Internacional de Formación de la OIT en Turín, Italia. Para recibir la certificación de la Academia, los participantes deberán completar ambas fases del programa.

### **Fase en línea: 13-24 de noviembre de 2023**

---

Durante las dos semanas de la fase en línea de la Academia, los participantes tendrán acceso a:

- Módulos de aprendizaje autoguiado sobre aspectos esenciales del trabajo digno en la economía rural
- Webinars con reconocidos expertos que aportan los conocimientos más recientes sobre temas clave del desarrollo rural

La inversión de tiempo de los participantes en la fase en línea se estima en 12 horas de aprendizaje a lo largo de dos semanas.

## Presencial en Turín: del 4 al 8 de diciembre de 2023

---

Durante los cinco días de la fase presencial de la Academia en Turín, los participantes intervendrán en:

- Clases magistrales sobre temas clave del Programa de Trabajo Decente de la OIT
- Sesiones optativas que permiten a grupos más reducidos de participantes profundizar activamente en temas de su interés

La inversión de tiempo de los participantes en la fase presencial se estima en 30 horas de aprendizaje.

El programa también incluirá:

### VISITAS DE ESTUDIO

El martes 5 de diciembre, los participantes seleccionarán una de las tres visitas de estudio que se organizarán en Turín y sus alrededores. Los temas tentativos de las visitas de estudio incluyen las cooperativas rurales, los negocios verdes, las cadenas de valor rurales cortas y el turismo rural, entre otros.

### GRUPOS DE TRABAJO DE COOPERACIÓN SUR-SUR

On Friday 8 December in the morning, participants are invited to participate in South-South Working Groups on topics of interest.

### FERIA DEL CONOCIMIENTO

El viernes 8 de diciembre por la tarde, una feria del conocimiento permitirá a los participantes exponer y conocer herramientas, productos del conocimiento y enfoques nuevos e innovadores para promover el trabajo digno en la economía rural. La feria será fluida, abierta y de formato flexible para fomentar los intercambios informales entre los participantes.

## IDIOMA

La Academia se impartirá en inglés, francés y español. Las sesiones plenarias contarán con traducción simultánea en tres idiomas, mientras que los cursos optativos se ofrecerán en dos idiomas, garantizando así diferentes opciones para los tres grupos lingüísticos.

## COOPERACIÓN SUR-SUR

La Academia se beneficiará de un enfoque de aprendizaje y creación de redes de Cooperación Sur-Sur, ofreciendo una oportunidad para el aprendizaje mutuo entre países, en particular con vistas a formular iniciativas estratégicas de alto nivel y políticas de desarrollo que integren la promoción del trabajo digno en la economía rural.

## PRECIO

El coste de participación en la Academia de Desarrollo Rural es de:

Matrícula: 1.750 euros

Manutención en Turín: 635 euros

Total 2.385 euros

## REGISTROS

Se invita a los solicitantes a rellenar el formulario de solicitud en línea antes del

**4 de octubre:** <https://oarf2.itcilo.org/SHF/A9716218/es>

## MÁS INFORMACIÓN

Para más información, póngase en contacto con Cristiana Actis:

[c.actis@itcilo.org](mailto:c.actis@itcilo.org)

## RETIRO, POLÍTICA DE CANCELACIÓN Y REEMBOLSOS PARA LOS CURSOS ABIERTOS

Si un participante aceptado no desea o no puede más participar en la actividad, puede inscribirse directamente en otro curso o ser sustituido por otro participante. Sin embargo, debe notificar al Centro por escrito al menos 14 días antes de la fecha de inicio de la actividad. La cancelación de la participación en los cursos abiertos comporta las siguientes penalidades:

- 14 días o más antes de la fecha de inicio del curso: ninguna penalidad, reembolso del 100% de la suma pagada menos las tarifas aplicadas por el banco
- de 8 a 13 días antes de la fecha de inicio del curso: penalidad del 50%, reembolso del 50% restante, menos las tarifas aplicadas por el banco
- 7 días o menos antes de la fecha de inicio del curso: penalidad del 100% del precio del curso.

## INFORMACIÓN

PARA MÁS INFORMACIÓN, POR FAVOR, PÓNGASE EN CONTACTO CON

### Centro Internacional de Formación de la OIT

Empresas y economías sostenibles (SEE)  
Viale Maestri del Lavoro, 10  
10127 Turín – Italia

see@itcilo.org  
www.itcilo.org

CÓDIGO DEL CURSO: A9716218